

Bericht über die Tage der Händehygiene des Universitätsklinikums Erlangen 2025

In den **Kopfkliniken** des Universitätsklinikum Erlangen wurde 2025 auf einen festen Standort verzichtet. Ziel war es, möglichst viele Mitarbeitende zu erreichen, insbesondere jene, die trotz Interesse aufgrund eines stressigen Arbeitstages ihren Arbeitsplatz nicht verlassen konnten. Am 27.10.2025 zogen wir mit einem Wagen und unserem „Herbi“ über die Stationen und Bereiche der Augenklinik, Neurochirurgie und Neurologie. Am 3.11.2025 besuchten wir den psychiatrischen und psychosomatischen Bereich. Bei der mobilen Präsentation konnten wir direkt vor Ort über die Wichtigkeit der Händedesinfektion informieren, Mitarbeitende sensibilisieren und zur aktiven Teilnahme motivieren. Ein besonderes Highlight war unser „Herbi“ – ein elektronischer Desinfektionsmittelspender, der mit fluoreszierendem Desinfektionsmittel gefüllt war. In Kombination mit einer UV-Lampe konnten die Mitarbeitenden direkt überprüfen, ob die hygienische Händedesinfektion korrekt durchgeführt wurde. Weitere Schwerpunkte waren die Indikationen zum Einsatz medizinischer Einmalhandschuhe und die von der ASH angebotene Checkliste der aseptischen Tätigkeiten. Um die Aufmerksamkeit für diese Aktion zu gewinnen, haben wir aus Karton zwei übergroße Hände sowie eine große Flasche Händedesinfektionsmittel gebastelt, bemalt, mit Trageriemen versehen und uns auf den Rücken geschnallt. Insgesamt konnten 170 interessierte Mitarbeitende und Patienten erreicht werden.



Am 28.10.2025 fand der Tag der Händehygiene im Skills Lab des **Chirurgischen Zentrums** statt. Dieses Jahr wurde ein abwechslungsreiches Programm gestaltet mit den Themen: *Erreger mal sichtbar gemacht; Fehlersuche im unreinen Raum; Spannendes zum Handschuhverbrauch – Handschuhdesinfektion – was muss beachtet werden; Frage und Antwort Quiz, Bilderrätsel und Co.; Händedesinfektion – Qualität und Lücken*. Unter den 120 Teilnehmern (Pflege, Reinigung, Physiotherapie und ärztlicher Dienst) kam es vor allem an der Tafel, welche die Auswertungen der Abklatschplatten von häufig berührten Oberflächen, sowie von einem Ring und einer Uhr zeigte, zu vielen Diskussionen und Aha-Effekten. Auch der „präparierte“ unreine Raum fand seine Fans und nicht alle Fehler wurden sofort gefunden



Der Tag der Händehygiene im **Internistischen Zentrum** und der **Strahlenklinik** fand am 29.08.2025 statt. Es wurde das Ablegen kontaminiierter Handschuhe mit anschließender Händedesinfektion geübt und mit Hilfe von Herbie bewertet. Ein Puzzle zur indikationsgerechten Nutzung von Einmalhandschuhen fand großen Anklang. Das Wimmelbild zur Benennung der Indikation zur Händedesinfektion nach dem WHO-Schema rundete das Übungsangebot ab. Unter den zahlreichen Teilnehmern (> 200) der verschiedenen Berufsgruppen gesellten sich in den ambulanten Bereichen auch wieder interessierte Patienten hinzu. Es kam zu vielen Gesprächen, Fragen und Aha-Erlebnissen.



Alle Teilnehmenden konnten sich abschließend über Pflegeprodukte und Händedesinfektionsmittel (gesponsert von einem namhaften Hersteller) freuen.

Insgesamt stießen die Aktionen bei den mehr als 490 Teilnehmenden auf breite Zustimmung.

Wir bedanken uns für die rege Teilnahme!

